

Safir est un programme d'accompagnement d'acteurs engagés pour l'avènement de sociétés plus justes, plus inclusives et plus durables au Maroc, en Algérie, en Tunisie, en Égypte, au Liban, en Jordanie et en Palestine.

Ce projet se nourrit de la conviction que les réponses aux plus grands défis auxquels nos sociétés sont confrontées reposent sur la mobilisation citoyenne des jeunesses, qu'il convient d'accompagner dans la mise en œuvre d'initiatives concrètes et durables.

A cette fin, Safir mobilise un réseau régional de structures actrices du changement et de jeunes engagés pour la réalisation des objectifs de développement durable (ODD) à travers le développement de projets à impact social.

« Safir - Ambassadeurs pour la Méditerranée », une communauté unique dans sa dimension et son ambition

Le projet « Safir - Ambassadeurs pour la Méditerranée », héritier du projet européen Safir, est mis en œuvre par l'Institut français en partenariat avec le réseau culturel français à l'étranger, le Lab'ess et l'ANND. Il s'appuie sur les réalisations du projet européen Safir, conduit de 2020 à 2024, qui a permis l'émergence d'un réseau régional actif qu'il s'agit de consolider.

Une communauté pluri-acteurs et régionale

Le projet Safir s'adresse aux acteurs et jeunesses de 7 pays : l'Algérie, l'Égypte, la Jordanie, le Liban, le Maroc, la Palestine, la Tunisie. Le dialogue régional est au cœur du projet. En créant un réseau transnational d'incubateurs, d'organisations de la société civile, d'universités et de jeunes, Safir facilite la recherche de solutions régionales face à des défis partagés.

Une communauté engagée en faveur de la réalisation des Objectifs de développement durable

La communauté Safir est constituée de 43 structures actrices du changement qui ont su démontrer leurs capacités à accompagner et former les jeunes de la région :

La communauté Safir est également composée de plus de 150 jeunes engagés en faveur de la réalisation des ODD :

7 incubateurs

19 organisations de la société civile

90 jeunes entrepreneurs

17 universités

72 jeunes qui se sont réunis en un réseau régional afin de poursuivre leur engagement en faveur de la réalisation des ODD : l'Arab Youth Network.

Ces jeunes ont été accompagnés dans le cadre du projet européen Safir et poursuivront leurs engagements dans le cadre du projet Safir - Ambassadeurs pour la Méditerranée.



Les activités du projet Safir - Ambassadeurs pour la Méditerranée

Pendant 2 ans, cette communauté Safir bénéficiera de plusieurs activités de mise en réseau, de renforcement de compétences et de valorisation de ses actions en faveur de la réalisation des objectifs de développement durable.

Les activités prévues à destination de la communauté Safir :

- 7 événements, un dans chaque pays, seront organisés en étroite relation avec le réseau culturel français à l'étranger et couvriront des thématiques variées
- 1 rencontre régionale, prévue à horizon printemps 2025 et ouverte au grand public, sera organisée en étroite relation avec le réseau culturel français à l'étranger et associera des bénéficiaires du projet autour de la question de l'engagement citoyen des jeunes
- 1 événement prévu au printemps 2026, en France, destiné à valoriser l'engagement de la communauté Safir, dans le cadre de la Saison Méditerranée
- Des rencontres et formations virtuelles à destination de la communauté Safir seront organisées pour permettre aux membres de la communauté Safir d'échanger avec d'autres acteurs et professionnels de France et de la région
- Des prix Safir, à destination des jeunes de la communauté Safir, seront attribués pour récompenser les 20 initiatives les plus remarquables nées pendant le projet « Safir - Ambassadeurs pour la Méditerranée »



Cette communauté aura également pour mission d'encourager les jeunes de la région à mettre en œuvre des projets impactants. Les projets les plus ambitieux seront récompensés et recevront un Label Safir.

Les activités prévues à destination des acteurs et jeunes de la région Afrique du Nord et Moyen-Orient :

- La valorisation, sur les réseaux sociaux, des membres de la communauté Safir et de leurs activités pour inspirer les jeunes et acteurs de la région qui souhaitent s'engager
- L'attribution de Labels Safir, pour encourager des projets qui œuvrent à la réalisation des Objectifs de développement durable dans la région
- La production et valorisation de guides et rapports sur l'entrepreneuriat social et le plaidoyer en faveur de la réalisation des ODD à destination des acteurs de la région (incubateurs, organisations de la société civile, universités, autorités...)

Ce projet est mis en œuvre par l'Institut français, en partenariat avec le Lab'ess et l'ANND, grâce au soutien financier du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères.



**MINISTÈRE
DE L'EUROPE
ET DES AFFAIRES
ÉTRANGÈRES**

*Liberté
Égalité
Fraternité*



annd

Arab NGO Network for Development
شبكة المنظمات العربية غير الحكومية للتنمية

Portraits

Université de Sousse, Tunisie

« Le projet Safir nous a permis de consolider notre espace dédié à l'accompagnement des étudiants entrepreneurs et au développement de leurs activités. Il nous a également permis d'approfondir notre stratégie RSU (responsabilité sociale des Universités) ».

Mehdi Haddada, Directeur du Centre d'employabilité et d'entrepreneuriat de l'Université de Sousse



Human Development Network, Algérie



« En tant qu'entreprise sociale et solidaire basée en Algérie, œuvrant pour des projets à impact positif et pour la promotion des objectifs de développement durable, la mise en place du programme Safir a représenté un défi et une opportunité extraordinaire pour nous. Au cours de ces trois dernières années, nous avons sélectionné deux promotions de jeunes issus de tout le pays. Que ce soit pour la première la première ou la seconde promotion, le programme Safir a permis à de nombreux jeunes, y compris ceux venant de régions isolées, de développer leurs connaissances et de tisser des liens avec leurs camarades et les différents intervenants. Pour beaucoup, Safir a été un tremplin, donnant naissance à des projets conscients et environnementaux. Pour nous, ce programme nous a permis d'élargir notre réseau. Nous sollicitons désormais des alumni Safir pour nos projets en tant qu'intervenants. La communauté Safir est également constituée de plus de 150 jeunes qui ont su démontrer leurs capacités à avoir un impact sur leurs territoires. Ils agissent dans différents domaines allant de la protection de l'environnement à la mise en valeur du patrimoine local, en passant par la défense des droits des femmes et le développement de médias citoyens ».

Meriem Hafid, cheffe de projet chez HDN

Bidaya, Maroc



« En tant que structure d'accompagnement, nous avons eu l'occasion, à travers le programme Safir, d'accompagner une multitude de jeunes via des ateliers de sensibilisation ainsi que des parcours d'incubation et d'accélération. Cette expérience nous a permis d'adapter notre offre à différents types de bénéficiaires et de renforcer notre méthodologie d'accompagnement.

Le soutien et le partage de connaissances au sein du consortium ainsi que la collaboration avec d'autres structures d'accompagnement nous ont également aidés à affiner notre méthodologie et à structurer davantage notre offre ».

Rim El Khattabi, responsable du pôle Funds à Bidaya





Samah Abdallah, fondatrice de 'Water Money Saver', Égypte

En tant que jeune entrepreneuse sociale spécialisée dans la gestion durable de l'eau, le programme Safir a joué un rôle essentiel dans mon parcours. Les conseils techniques prodigués, le soutien financier apporté et le vaste réseau Safir m'ont permis de développer mon entreprise, d'économiser 840 000 litres d'eau par an et de toucher 420 000 personnes.

Le réseau et le soutien Safir ont été inestimables, permettant à la fois d'avoir un soutien mental et technique. Cela donne l'impression d'une famille qui se soucie vraiment de vous et vous aide à réussir.



Ara Vahakn Abadjian, fondateur de 'AYKI', Liban

Safir a été un catalyseur pour la croissance et le succès de ma startup. Grâce à son mentorat, à son financement et à ses connexions stratégiques, j'ai pu accroître mon activité, innover dans le domaine des technologies agricoles et apporter des solutions durables à un public mondial.

Safir m'a donné les outils nécessaires pour dépasser les frontières et avoir un impact durable.



Tamara Altibi, Avocate palestinienne travaillant dans le domaine des droits de l'homme, Palestine

Le projet Safir a contribué de manière significative à approfondir ma capacité d'analyse critique et de planification stratégique dans le cadre du développement d'une stratégie de plaidoyer. Cette réflexion a été également importante sur mon rôle de représentante et de militante des droits de l'homme.

Grâce à Safir, j'ai pu travailler à l'élaboration de recommandations spécifiques à mes aspirations et celles de ma génération, en lien avec les objectifs du développement durable et en particulier dans le cadre des ODD post-2030.

Je me réjouis de la poursuite du programme, qui vise à nous intégrer dans des cadres professionnels en tant que membres actifs et ambassadeurs des questions de développement dans nos pays.

